Inhalt

Vorwort
Stefan Pätzold Die Anfänge des Zisterzienserinnenklosters Mariensaal in Saarn – wenige Quellen, viele Thesen, kaum Fakten
Joachim Oepen Rheinische Zisterzienserinnen- und Zisterzienserklöster im Überblick
Gudrun Gleba Die Sprache der Objekte – Ergrabenes. Der 'zweite' klösterliche Alltag in Funden und Befunden am Beispiel von Kloster Saarn und anderen Frauenklöstern im norddeutschen Raum
Hiram Kümper Ressourcen für die Heilsarbeit: zur Ökonomie des Kloster Saarn87
Ralf-Peter Fuchs "Dat gude christliche reformation upgerichtet und erhalden werden mochte". Zur Klosterpolitik der Landesherren von Jülich-Berg im Spätmittelalter und in der Frühen Neuzeit
Abkürzungsverzeichnis157
Die Reiträgerin und Reiträger 150

